

**XXV^{ème} Séminaire international
pour la « Clinique de Concertation »**

**Les ouvertures
du Travail Thérapeutique de Réseau
aux passe-murailles**

du jeudi 31 octobre au samedi 2 novembre 2024



Le «Passe-Muraille », sculpture de Jean Marais, ph DR

**Village vacances « Le Cézallier »
2 avenue du Maréchal Leclerc
63 420 Ardes-sur-Couze**

Les ouvertures du Travail Thérapeutique de Réseau aux Passe-Murailles

Cueillette aux anecdotes

La « Clinique de Concertation » trouve ses origines dans la rencontre des cas complexes, des situations « solution zéro » et autres *witch* situations¹.

Appelé sur différents territoires, dans des services de l'aide, du soin, de l'éducation du contrôle et de la culture, le Clinicien de Concertation est un thérapeute nomade². Ses déplacements lui donnent l'occasion de cueillir des micro-événements qui lui imposent un renouvellement continu de ses compétences spécifiques et aspécifiques et, par conséquent, de ses étayages théoriques.

Les Séminaires Internationaux de la « Clinique de Concertation » nous donnent l'occasion de partager ces anecdotes riches de ressources résiduelles. Elles surgissent dans les pratiques du Travail Thérapeutique de Réseau activées par des individus et des familles en détresses multiples, en trois coins du monde³

Des Murailles Perméables

Lors du XXVème Séminaire International, nous partagerons l'une d'elle surgie dans les bureaux d'un groupement d'associations gérant des M.E.C.S.⁴. En 2011, le Directeur d'une (A) de ces associations propose d'introduire les « Cliniques de Concertation » dans la pratique des équipes⁵. Elles s'y installent jusqu'à nos jours. Je rends visite au Directeur d'une autre association(B) dont le bureau est voisin. Nous échangeons quelques mots à propos de la situation par qui a été convoqué le réseau dont fait partie l'association(A). Il me répond qu'il connaît cette situation parce qu'il a entendu de son bureau les discussions bruyantes qu'elle activait dans le bureau voisin du sien.

Surgit alors l'idée d'attribuer à cette situation le qualificatif de « *passe-murailles* ».

Les murailles sont minces entre les bureaux de deux M.E.C.S. œuvrant dans un même groupement. Il n'en va pas de même pour celles qui séparent les services de l'aide, du soin, de l'éducation, du contrôle et, dans une moindre mesure, ceux de la culture qui exercent leurs compétences spécifiques en silos hermétiques les uns aux autres.

¹ Situations sataniques qui mettent en échec toutes les compétences spécifiques œuvrant en silos hermétiques les uns aux autres. Nous préférons les appeler « Satanées Situations » comme nous pouvons nous réjouir d'une satanée belle soirée qui a célébré un événement festif.

² Vinciane Despret, s'inspirant de Gilles Deleuze (L'île déserte et autres textes 1953-1974, Paris, Minit, 2002, p. 351 et suiv.), propose d'envisager le nomadisme comme un mode d'existence particulier en résistance aux limites et aux formes de pouvoir : le nomade n'est pas hors-cadre, mais le cadre, avec lui, est mis en relation immédiate avec le dehors. Dans le mode nomade, la pensée est affectée par l'espace dans le sens où elle est libérée des espaces clos (alors que dans le mode sédentaire, l'espace est fermé et la pensée s'ordonne sur des lignes préétablies, comme la hiérarchie, le parcellement, la verticalité).

³ L'Europe, l'Afrique, les Amériques, nous ne travaillons pas encore en Asie et en Océanie.

⁴ Maisons d'Enfants à Caractère Social.

⁵ Payan D., « Dénoncer les fautes ou énoncer les parcours ? » À propos de la « Clinique de Concertation » en M.E.C.S. *Les Cahiers de l'Actif*, n° 456 / 459, pp. 227-237.

Les Séminaires Internationaux de « Cliniques de Concertation », dispositifs de formation, de thérapie et de recherche

Activées par la force convocatrice des individus et les familles « *passe-murailles* », les « Cliniques de Concertations » permettent aux services de l'aide, du soin, de l'éducation, du contrôle et de la culture de renforcer la connaissance et la reconnaissance réciproques de leurs compétences spécifiques, de les développer. Elles reconnaissent le pouvoir d'agir de ces situations « *passe-murailles* » et ont, ce faisant, un potentiel thérapeutique impressionnant. Elles mettent en lumière « *ce qui fait honneur aux participants plutôt que ce qui leur fait honte* »

Patrice Maniglier ajoute : « *Pour casser la relation d'objectivation et de surplomb qui existe entre le professionnel et l'usager, on mêle ensemble plusieurs savoirs hétérogènes. Des savoirs hétérogènes placés dans un même espace et concernant un même « objet », finissent par ne plus pouvoir se rapporter à leur objet comme à quelque chose qui serait sur un tout autre plan qu'eux : leur objet finit par apparaître à son tour comme un sujet de savoir, comme détenteur d'un savoir propre, ne serait-ce que celui qui fait tenir ensemble tous ces savoirs hétérogènes.*⁶ »

Une statue surprenante d'un homme piégé dans un mur se trouve à Montmartre, quartier où Marcel Aymé qui a l'inspirée a vécu. Traversant la muraille, ce père audacieux est porteur d'un haut potentiel métaphorique ! Sort-il d'un hôpital psychiatrique pour suivre le parcours de ses enfants dans les labyrinthes de la protection des enfants ou est-il suivi par les membres de sa famille quand il franchit les portes d'un C.M.P.⁷ pour adultes ou d'un C.S.A.P.A.⁸ ?

Pour Ivan Boszormenyi-Nagy⁹, « *Ce ne sont pas les principes thérapeutiques de la pensée systémique qui constituent l'innovation la plus importante – même si ceux-ci sont indispensables – mais bien la nouvelle éthique du contrat thérapeutique implicite selon lequel la famille sera considérée et traitée dans sa totalité. Ce contrat éthique stipule en effet que le thérapeute tiendra compte de toute personne, même absente, pouvant être influencée par la thérapie.* » Et nous ajoutons pouvant influencer la thérapie.

C'est en hommage à la nouvelle *Le passe-muraille* que l'acteur Jean Marais a réalisée, à la mort de l'écrivain en 1967, l'original de cette sculpture en bronze patiné installée en 1989. L'histoire raconte comment un modeste employé de bureau habitant à Montmartre va un jour se découvrir un talent particulier : celui de traverser les murs. Il va ainsi user (et abuser !) de ce pouvoir, jusqu'au jour où celui-ci l'abandonnera brusquement lors de l'une de ses traversées, le laissant en partie bloqué dans un mur.

⁶ P. Maniglier, « Comment se faire sujet ? », Actes du 3^e Congrès International de la « Clinique de Concertation », Paris.

⁷ Centre Médico- Psychologique.

⁸ Centre de Soins, d'Accompagnement et de Prévention en Addictologie

⁹ Iván Boszormenyi-Nagy, né le 19 mai 1920, à Budapest (Hongrie) et mort le 28 janvier 2007, à Glenside, en Pennsylvanie, est un psychiatre américain d'origine hongroise. Il est connu, dès la fin des années 1950, pour son travail de pionnier dans le domaine de la thérapie familiale et de la psychogénéalogie. Son œuvre, considérable, a eu un impact qui continue de s'étendre aujourd'hui. Son travail constitue un des étayages de la « Clinique de Concertation ».

Les Séminaires Internationaux de la « Clinique de Concertation » participent à préserver ceux qui pratiquent le Travail Thérapeutique de Réseau - les individus, les familles et les intervenants de l'aide, du soin, de l'éducation, du contrôle et de la culture « *passé-murailles* » - d'une telle mésaventure et à soutenir leurs audaces.

Dr J-M Lemaire,
Neuropsychiatre, Thérapeute Contextuel, Clinicien de Concertation

Programme

Lundi 28 octobre 2024

Accueil des participants à la Journée des Cliniciens à partir de 17h

Journée des cliniciens

Mardi 29 octobre

9h30 – 16h : Programme en cours

- Des nouvelles des différents territoires, des deux côtés de l'Atlantique
- Le-la maître-sse de maison et l'intrus passé-muraille
- Ateliers Traces écrites 1

17h-19h :

- Soutenance d'un clinicien de niveau 4.

Mercredi 30 octobre

Accueil des participants à partir de 17h

Séminaire

Jeudi 31 octobre

Matin 9h -12h30

- Ouverture du XXV^e Séminaire International
par Sandrine Divet, co-présidente de l'AFCC
- Tour de présentation
- Introduction au thème et présentation des ateliers
par le Dr Jean-Marie Lemaire

Après-midi 14h – 16 h

- Racines, traces et avenir

Les richesses du territoire, de Romans à Lyon, depuis la psychiatrie sociale de Pierre Doussinet : à partir du travail de la pédopsychiatrie, sortir des murs pour aller vers une systémique du territoire avec les partenaires, le développement du Travail Thérapeutique de

Réseau par la Communauté 360 du Puy de Dôme notamment dans le repérage et soutien aux aidants - une ressource pour dépasser les murs du soin -, la psyché groupale de W.R. Bion à " la source de l'expérience de la dynamique de groupe"....

- **Ateliers**

Les ateliers permettent, à partir de situations concrètes, une mise en commun des pratiques mises en œuvre dans les différents territoires.

- **17h-19h : Ateliers Traces écrites 2**

Vendredi 1er novembre

Matin 9h-12h30

- **Référence de parcours et Travail Thérapeutique de Réseau**

En quoi ces expérimentations territoriales pour restructurer le secteur social sont éclairées, nourrit ou bouleversées par le Travail Thérapeutique de Réseau

- **Les Figures du Travail Thérapeutique de Réseau revisitées**

Comment elles peuvent être mises en mouvement par la créativité des membres des familles et des cliniciens animateurs de rue avec lesquels ils travaillent.

- **Passer le mur du soin, de manière bi-directionnelle**

Comment le « Sociogénogramme » objet métaphorisant ouvre à la restauration du soin dans une Equipe Mobile Psychiatrie

Après-midi 14h – 16 h

- **Passeur de muraille et « décroisonneur »**

Quand un jeune homme « passe-muraille » fait travailler ensemble deux professionnels d'institutions différentes

- **Ateliers**

Poursuite des ateliers

Samedi 2 novembre

Matin 9h-12h30

- **Retour des ateliers en plénière**

- **Perspectives pour la tenue du XXVI^{ème} Séminaire International**

- **Clôture du XXV^{ème} Séminaire par Jean-Marie Lemaire, Président de la FICC**

Informations pratiques

Le XXV^e Séminaire International se tient en résidentiel dans le village de vacances du Cézallier à Ardes-sur-Couze (63), en Auvergne, du jeudi 31 octobre 9h au samedi 2 novembre à 12h30. Accueil prévu le mercredi 30 octobre dès 17 h.

La journée des Cliniciens aura lieu le mardi 29 octobre.

Le séminaire se déroule exclusivement en résidentiel (sans tarif non-résident ou accompagnant).

Inscriptions avant le 15 juillet 2024 auprès de l'AFCC.

Les inscriptions sont effectives à la réception du règlement intégral.

Accès

- Par la route, 60 km de Clermont
- En train jusqu'à la gare d'Issoire puis 25 km
- Acheminement routier jusqu'à Ardes-sur-Couze

Modalités d'inscription

Le XXV^e Séminaire International se déroule exclusivement en résidentiel (pas de tarif non-résident, ni de tarif accompagnant). Il propose un accueil confortable avec :

- un hébergement en chambre double (ou en single avec une majoration)
- une restauration en formule gastronomique servie à l'assiette
- un accès libre aux équipements de loisirs du site de 8h à 20h (piscine, hamam, sauna et fitness)

Les inscriptions se font par google form en activant le lien transmis sur le mail d'accompagnement :

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSeI9DoCnIJu9HyOrLC1Chyf_YY5m3Cb3LypNsoexZQpN7JVpA/viewform?vc=0&c=0&w=1&flr=0&usp=mail_form_link

Pour tout renseignement, s'adresser à Catherine Kaplan catkaplan@wanadoo.fr

La participation au Séminaire International est intégrée au parcours formatif de l'AFCC, dont les formations sont certifiées Qualiopi.

Mode de règlement

Exclusivement par virement bancaire à l'AFCC :

IBAN : FR76 4255 9100 0008 0123 6883 978

en indiquant le motif : inscription au séminaire, et/ou adhésion à l'AFCC.

Tarification	Cochez votre choix	
Formule longue : journée des cliniciens et séminaire Séjour 5 nuits / 8 repas en pension complète du lundi 28 octobre dès 17h (repas du soir inclus) au samedi 2 novembre à 12h30 (repas du midi non inclus) <i>NB: le repas du mercredi midi, journée de relâche, n'est pas compris</i>		
Tarif adhérent* AFCC en chambre de 2	420 €/pers	
Tarif non adhérent en chambre de 2	504 €/pers	
Tarif adhérent* en chambre une personne**	570 €/pers	
Tarif non adhérent en chambre une personne**	694 €/pers	
Formule courte : séminaire Séjour 3 nuits/ 5 repas en pension complète du mercredi 30 octobre dès 17h (repas du soir inclus) au samedi 2 novembre à 12h30 (repas du midi non inclus)		
Tarif adhérent * AFCC en chambre de 2	300 €/pers	
Tarif non adhérent en chambre de 2	360 €/pers	
Tarif adhérent* en chambre une personne**	390 €/pers	
Tarif non adhérent en chambre une personne**	468 €/pers	
* <i>tarif adhésion AFCC 20€</i> ** <i>selon disponibilité</i> Les étudiants et bénéficiaires des minimas sociaux pourront sur justificatif prétendre à une réduction : <ul style="list-style-type: none"> - 360 €/pers pour la formule longue en chambre double - 230 €/pers pour la formule courte en chambre double Conditions d'annulation / Voir bulletin d'inscription Google Form		